

***El Fondo Justicia y Sociedad en el fortalecimiento de la democracia y el estado de derecho**

En 1998, Fundación Esquel, dio inicio al funcionamiento del Fondo Justicia y Sociedad. El objetivo principal del Fondo ha sido fortalecer el Estado Social de Derecho en el Ecuador con especial énfasis en la institucionalidad democrática, la lucha contra la corrupción y el fomento de la participación ciudadana en la promoción de la democracia y el respeto de los derechos humanos.

Desde 1999 el Fondo ha financiado 73 proyectos relacionados con aspectos legales, operativos, de capacitación y estudios, siendo también ejecutor de importantes acciones claves para fortalecer el sector justicia en el Ecuador.

La defensa pública, una institución que equilibra los derechos ciudadanos

Uno de los temas de gran interés para Esquel ha sido promover los derechos ciudadanos, especialmente de los grupos menos favorecidos. Dado que la defensa es un derecho constitucional de los ecuatorianos y dado que no hay una institución que garantice este derecho a quienes no pueden pagar un abogado; se han impulsado importantes iniciativas que buscan la ejecución del derecho a la defensa.

En el 2006 el Fondo lideró la discusión y aprobación de la Ley de Defensa Pública por parte del Congreso. Lamentablemente la Ley fue vetada por el ejecutivo.

Actualmente Esquel ha retomado el debate y ha presentado una propuesta para elevar a norma constitucional la institución de la Defensoría Pública. De ser aceptada esta iniciativa, la Defensoría será reconocida como la institución de la administración de justicia que garantiza el derecho a la defensa de las personas que no pueden contratar servicios legales privados.

Como parte importante en la promoción de la defensa, Esquel, a través del Fondo, apoya a 15 servicios legales que ofrecen atención legal gratuita a personas de bajos recursos económicos. Desde el 2003, 8500 personas han recibido atención por parte de los servicios legales apoyados por Esquel. En la actualidad existen 107 centros que cumplen dicha función, los principales temas atendidos son violencia intrafamiliar, niñez y adolescencia, penal, maltrato infantil y derechos humanos.

Cuenca: Un modelo a seguir

Parte del trabajo del Fondo Justicia y Sociedad se ha enfocado en fortalecer la implementación del Nuevo Sistema Procesal Penal, para lo cual se está implementado en la ciudad de Cuenca un Modelo de Gestión Integrado de la Justicia Penal. El Modelo ha involucrado la realización de varios proyectos para mejorar la coordinación interinstitucional y la administración de justicia. Para lo cual se ha dado capacitación a operadores de justicia, se han implementado mecanismos de coordinación entre el defensor público y los servicios legales de la sociedad civil; se han implementado sistemas de intercambio de información interinstitucional y están funcionando sistemas de grabación de las audiencias, entre otros. Además, cinco juzgados penales de Cuenca y Gualaceo ya cuentan con sistemas de grabación de audiencias orales.

Estos proyectos comienzan a dejar importantes resultados tanto en la calidad y agilidad de los procesos, cuanto en la legitimación de las instituciones de justicia de Cuenca.

La participación de la sociedad civil: clave en el funcionamiento de la justicia

La poca transparencia y la falta de participación civil en el ejercicio de los derechos ciudadanos son temas inquietantes que afectan la aplicación de la justicia ecuatoriana. Por ello se crearon los Observatorios de Justicia a fin de involucrar a la ciudadanía en la vigilancia y recolección de información sobre los temas referentes a la administración de la justicia y al acceso de los ciudadanos a la justicia. Actualmente se han creado cinco observatorios en Loja, Ibarra, Manta-Portoviejo, Azogues y Guayaquil. El objetivo es contar con información precisa y confiable del funcionamiento de la justicia en estas ciudades, sus problemas y avances.

Además, el Fondo promovió la creación de la Red de Justicia en el año 2000 y desde entonces ha apoyado su consolidación. Las 45 organizaciones, que forman parte de la Red en Quito, Guayaquil y Cuenca, han contribuido al fortalecimiento de la justicia ecuatoriana. Una de las acciones más importantes fue la veeduría ciudadana en el 2005, durante el proceso de selección y conformación de la actual Corte Suprema de Justicia. Actualmente la Red se encuentra promoviendo importantes propuestas para la Asamblea Constituyente en el Sector Justicia. Estas propuestas buscan aportar importantes parámetros y principios que permitan mejorar el ejercicio de la justicia en el Ecuador.

LOS PROYECTOS Y SUS RESULTADOS

Proyectos	Resultado 1	Resultado 2	Resultado 3
Promoción de la Defensoría Pública	Difusión del Derecho a la Defensa.	Promoción de la Ley de Defensa Pública y Propuesta para elevar a norma constitucional la defensoría pública.	Mayor interés de las autoridades de gobierno y la sociedad civil para garantizar el derecho a la defensa.
Modelo de Gestión Integral de Justicia Penal en Cuenca	Fortalecimiento del trabajo de la Fiscalía y la Función Judicial de Cuenca en el área penal.	Implementación de sistemas de coordinación y ejecución de audiencias.	Capacitación a operadores judiciales.
Servicios legales	Difusión de los servicios legales gratuitos.	8500 personas han recibido atención gratuita.	Capacitación a la sociedad civil.
Observatorios de Justicia	Se tienen indicadores para medir el cumplimiento de los derechos ciudadanos	Mayor vigilancia, fiscalización y recolección de información sobre temas de la administración de la justicia.	Indicadores de la situación de la justicia en las ciudades de Loja, Guayaquil, Ibarra, Azogues, Manta y Portoviejo.
Red de Justicia	45 organizaciones trabajando en temas de justicia.	Propuestas para la nueva Constitución. Veeduría de la Corte Suprema de Justicia	Mayor participación de la sociedad civil en el área de justicia.
Programas para combatir la explotación sexual	Información sobre la situación de explotación sexual comercial de	Promoción de políticas públicas para la erradicación de la	Capacitación a diversos actores del sector público y la sociedad civil.

comercial de niños, niñas y adolescentes	niños, niñas y adolescentes en los cantones Cuenca, Machala, Tena, Nueva Loja y Putumayo.	explotación sexual comercial de niños, niñas y adolescentes. Acciones para la prevención, protección y restitución de los derechos de las víctimas en Cuenca, Machala y Tena.	
Proyecto construcción de estructuras comunitarias para la defensa de los derechos de los afroecuatorianos	Formación de promotores comunitarios afroecuatorianos en derechos humanos.	Fortalecimiento de la Red Nacional de Promotores Comunitarios Afroecuatorianos en derechos humanos y Juntas de Acción Comunitarias.	Impulso de acciones en defensa de las garantías constitucionales de los afroecuatorianos.
Proyecto de Fortalecimiento Institucional de la Comisión Metropolitana de lucha contra la Corrupción	Sistema de control de denuncias y trámites	Capacitación a funcionarios en el uso del sistema de control de denuncias y trámites	Difusión a la ciudadanía de los logros alcanzados en el fortalecimiento institucional contra la corrupción